

Villa fortificada y Castillo de Montefrío (Granada)

La villa fortificada y castillo de Montefrío, ubicada en la provincia de Granada, es un vestigio silente de los tiempos bélicos de al-Ándalus cuando la península ibérica estaba dividida en múltiples reinos y territorios. Aunque gran parte de la estructura actual está asociada a la fase final de al-Ándalus, su historia es notablemente rica y compleja. Este recinto fortificado forma parte de la frontera del emirato nazarí de Granada frente a Castilla. No obstante, su historia se remonta a épocas anteriores, en las que existen indicios de una ocupación anterior aún por documentar. Si bien es cierto que una gran parte de las estructuras que aún perviven, en el cerro donde se ubica, pertenecen a una época posterior a la conquista cristiana, época en la que el castillo sufrió transformaciones significativas.

Desde una perspectiva científica, el estudio de los castillos en al-Andalus ha sufrido por varias etapas de desarrollo. Inicialmente, se centró en las características arquitectónicas y su relevancia histórica, como evidencia de eventos significativos. En las últimas décadas del siglo pasado trascendió el aspecto monumental de estos edificios, o su papel como escenario de acontecimientos históricos reflejados en las crónicas, para profundizar en su comprensión como elementos rectores de un paisaje complejo, entendiendo su papel en la estructura social y económica de un al-Ándalus tardío. Un aspecto particularmente interesante es la ubicación estratégica de los castillos. Su establecimiento no se decidió al azar, sino que se basaron en criterios defensivos y consideraciones prácticas, como la disponibilidad de recursos hídricos y la relación con el hábitat y los espacios productivos circundantes.

El Grupo de Investigación de la Universidad de Granada “Producción, Intercambio y Materialidad” PRINMA (HUM1035) llevará a cabo investigaciones en la villa y castillo de Montefrío dentro del marco de un Plan General de Investigación que se desarrollará durante un periodo de seis años y ha sido aprobado por la Dirección General de Patrimonio Histórico de la Consejería de Turismo, Cultura y Deporte de la Junta de Andalucía. El Proyecto cuenta con el apoyo económico del Ayuntamiento de Montefrío y la Diputación Provincial de Granada. Este Grupo de Investigación de la Universidad de Granada, compuesto por especialistas en diferentes disciplinas realizarán un análisis integral encargándose tanto de la excavación mediante sondeos como del análisis de las estructuras emergentes y de los materiales arqueológicos recuperados, que incluyen cerámica, vidrio, metal, huesos humanos y huesos animales.

La primera campaña, programada para noviembre del 2023, tendrá una duración de dos meses y se centrará en el recinto superior, que actualmente funciona como fortín cristiano y donde existen vestigios de la etapa andalusí.

La villa y castillo de Montefrío representa más que un simple monumento, es un testigo histórico de incalculable valor, y apenas explorado, que ha perdurado a lo largo de los siglos. Se hace por lo tanto indispensable realizar una investigación arqueológica sistemática y analítica que aporte información rigurosa y que sirva de apoyo a los trabajos previstos por el “Plan director del Cerro de la Villa de Montefrío”, documento redactado por la Universidad de Málaga y la Universidad de Granada con el objetivo de valorizar y difundir este importante patrimonio de la comarca del Poniente Granadino.

Juan Manuel Ríos Jiménez
Alberto García Porras





Vista aérea (Fotografía: Luis José García Pulido)



Arco de acceso al fortín cristiano (Fotografía Juan Manuel Ríos Jiménez)



Vista aérea (Fotografía: Luis José García Pulido)



Fotografía Juan Manuel Ríos Jiménez